

ОБРАЗ РОССИИ В ПОСЛАНИЯХ ПРЕЗИДЕНТА РФ ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ (1994–2019 ГГ.)

Рожнева Светлана Сергеевна,
доцент Института истории, политических и социальных наук
Петрозаводского государственного университета,
кандидат политических наук
rozhneva@mail.ru

В статье исследуется трансформация образа России на основе анализа посланий Президента РФ Федеральному Собранию с 1994 по 2019 год. Изучается мнение главы государства в определении статуса Российской Федерации и ее роли в международных практиках посредством формирования образов «друзей» и «врагов». Автор полагает, что в 1990-е годы Б.Н. Ельциным было заложено основное понимание России как сильного и единого государства, с которым необходимо считаться на международной арене. К «друзьям» первый президент относил дружественные страны, а «враг» им идентифицировался как внутренний, так и внешний. Начиная с 2000-х годов образ России как сильной и единой страны продолжает укореняться в массовом сознании. Однако к настоящему моменту странами-«друзьями» продолжают оставаться практически те же государства, с которыми были налажены отношения еще в 1990-е годы, а вот образ «врага» переносится только на внешние стороны, угрожающие суверенности Российской Федерации. В итоге автор приходит к выводу, что на современном этапе международная ситуация в мире определяет политику Президента РФ, в ходе которой в сознании граждан укореняется образ России как великой мировой державы с самобытными историческими традициями.

Ключевые слова: образ России, Послание Президента РФ Федеральному Собранию, образ «друзей», образ «врагов», сильное государство, единая страна, национальная идентичность.

THE IMAGE OF RUSSIA IN ADDRESSES OF THE PRESIDENT OF THE RUSSIAN FEDERATION TO THE FEDERAL ASSEMBLY (1994 TO 2019)

Rozhneva Svetlana S.
Senior Lecturer of the Institute of History, Political and Social Sciences
of the Petrozavodsk State University
PhD (Political Science)

In the article the transformation of the image of Russia is investigated. The author studies State of the Nation Addresses of the Russian President from 1994 to 2019. We study the opinion of the head of state about the status of the Russian Federation and its role in international practices through the formation of images of 'friends' and 'enemies'. In the 1990s Yeltsin laid the basic understanding of Russia as a strong and unified state. The first President referred the 'friends' to the friendly countries. He identified the enemy both internal and external. Since the 2000s Russia's image as a strong and united country continues to take root in the mass consciousness. However, now the countries that are 'friends' are the same states with which relations were established in the 1990s. But the image of the 'enemy' is transferred only to external parties threatening the sovereignty of the Russian Federation. As a result, the author believes that the international situation in the world determines the policy of the President of the Russian Federation. Consequently, the image of Russia as a great world power with original historical traditions is taking root in the minds of citizens.

Keywords: image of Russia, State of the Nation Address of the Russian President, image of 'friends', image of 'enemies', powerful state, unified state, national identity.